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入校园教学科研一线开展宣讲，向大家传达两会精神，传递政府工作报告的“温度”，送去科技创新领域的阵
阵“春风”。

■ 本报记者 王文婧

3 月 13 日下午 3 点，春日的阳光透
过窗户，洒在山西大学会议中心第二会
议室讲台上。围着讲台，几十名学校部
门负责同志早早来到这里，等待全国人

大代表双少敏宣讲全国两会精神。
“不知道双代表这次能带回什么好

消息？”大家满心期待。
“政府工作报告提出，深入实施科教

兴国战略，提升国家创新体系整体效能。”
“坚持创新引领发展，一体推进教

育发展、科技创新、人才培养，筑牢中国
式现代化的基础性、战略性支撑。”

“分类推进高校改革，扎实推进优
质本科扩容，加快‘双一流’建设，完善
学科设置调整机制和人才培养模式。”

简短开场白后，双少敏以政府工作
报告为切入点，向大家详细介绍了大会
盛况、大会主要精神、山西代表团主要活
动等，传达学习习近平总书记重要讲话
和全国两会精神。

“实施科教兴国，要坚持创新引领
发展，一体推进教育发展、科技创新人才
培养，这是中国式现代化的基础性、战略
性支撑。”双少敏认为。

大家或颔首表示认同，或提笔认真
记录，听得津津有味。

“今年是我参加全国人代会的第八
个年头，但我仍然觉得当人大代表比做
科研难度大，当人大代表对我来说仍然
是一个挑战，总觉得要做就要做好。我
提交的建议被大会接收，让我倍感振
奋。”多年来，双少敏十分关注高校改
革。她立足学科专业，倾听群众声音，
了解高校发展需求，积极为建设教育强
国、加强技能人才培养建言献策，在真

招实招促改革方面贡献力量。
通过调研，双少敏发现，基层学院

对新兴学科、交叉学科的设立仍存在一
定顾虑。“对于高校而言，学科的建设和
发展具有一定的历史性和传承性，特别
是对于中西部地方高校而言，缺乏头部
高校的‘资源汇聚效应’，多数新建学
科需要从传统（既有）学科滋生和发展
而来，依靠传统学科中一些学术骨干
来支撑新学科的建设和发展，并最终通
过博、硕士学位点的形式予以固化。短
期内相关学位点并非彼此替代，而是
在一定时间内并行发展，简单的‘破与
立’可能会影响教学与科研的稳定，影
响基层单位推进新兴学科和交叉学科
建设的积极性和主动性。”因此，今年
全国人代会期间，她建议教育部对中
西部高校建立新兴学科、交叉学科发展
引导机制，为其预留设置空间并予以建
设投入。

“科技创新和产业创新，是发展新
质生产力的基本路径。抓科技创新，要
着眼建设现代化产业体系，坚持教育、
科技、人才一起抓，既多出科技成果，又
把科技成果转化为实实在在的生产力。”

习近平总书记在参加江苏代表团审议时
的重要讲话，让双少敏感触最深。

作为一名科教工作者，双少敏深知
教育科技人才体制机制改革的重要性：

“今年是‘十四五’规划收官之年，中国
式现代化正迈出更加坚实的步伐。作
为一名科教工作者，在教育强国建设的
新征程上，我深感责任重大。我将始终
牢记立德树人的初心与使命，紧密围绕
国家战略需要和经济社会发展需求，强
化科技创新与交流合作，真抓实干，积
极推动科研成果的转化与应用，致力于
培养具有社会责任感、科研精神和全球
视野的时代新人，为教育强国建设贡献
智慧和力量，共同谱写中国式现代化山
西教育实践的新篇章。”大家也都深受
鼓舞，对今后的发展充满信心，热烈讨
论起来。

听讲的山西大学学科建设办公室
主任、研究生院副院长吕宏伟表示：“我
们将深入贯彻两会精神，增强‘双一流’
大学的使命担当，加快布局新兴交叉学
科，增强学科核心竞争力，为创新型国
家建设、为国家及区域经济社会发展提
供坚实的科技支撑和人才保障。”

全国人大代表双少敏：为教育强国建设贡献智慧和力量

■ 本报通讯员 田胜平

一个社区的每个楼栋如何践行和发
展全过程人民民主？一名人大代表应怎
样吸纳民意、汇集民智？对于人民群众
关注的突出问题，人大代表又该如何推
动解决？

“我是人民选出来的、人民的呼声就
是代表的呼声、人民的急难愁盼需要依
法推动解决。”每每回想起在贵州省遵义
市汇川区洗马路街道仁和苑社区工作时
的经历，刚刚履新汇川区板桥镇党委委

员、副镇长的全国人大代表李英感慨万千。
“社区有 12 个小区、159 栋居民楼、

居住着 4106 户 11212 名群众。”李英介
绍，社区把每一栋楼划分为一个治理单
元，社区的民主故事，也是从每栋楼开
始。她通过挨家挨户亮身份、亮职责、亮
承诺、亮电话以及建立楼栋微信群、设立
选民接待日等方式，广泛收集群众的意见
建议；还总结出“居民要知晓、居民要参
与、居民要监督、居民要满意”的工作原
则，推行政策宣传在楼栋、信息收集在楼
栋、问题解决在楼栋、暖心服务在楼栋、环

境治理在楼栋的“五在楼栋工作法”，切实
把大家团结起来拧成一股绳，以楼栋“微
治理”带动社区“大治理”。

当选全国人大代表后，深感责任重
大的李英走访居民群众更加频繁。遵义
市第一人民医院三甲医院的门诊延伸到
社区，居民在家门口就可以购买常规药
物、享受常规问诊服务。此外，还建成托
育托幼中心，为年轻人就业工作消除后
顾之忧，协调解决了减速带噪声扰民、小
区停车难等问题。

一件件具体实在的事情，不仅收获

了群众的信任，也温暖了群众的心。“这
是对我最好的嘉奖！”李英说。

在人大代表联络室，打开人大代表
联络室联系选民平台：小区右侧路面损
坏、广场休息椅破损、B8 栋安装电梯等
问题均被一一记录。

收到意见建议后，应该如何落实？
李英介绍：“我们用好‘群众说事、代表接
事、社区办事、议政会议事、社会评事’工
作机制和代表意见建议层级办理反馈机
制，着力为社区居民办实事办好事，解决
居民在楼栋里解决不了的问题。”

选民点单、联络室派单、代表接单、
选民评单、组织晒单。如不属于社区人
大代表联络室职责范围的事情，将及时
向有关部门反映，共同推动问题解决。

此外，社区还成立了“诉源工作室”，
将每周四定为“法律咨询日”，各级法院
法 官 和 签 约 律 所 律 师 到 工 作 室 接 待 ，
为居民提供普法宣传、法律咨询、纠纷
调解等法治服务真正使矛盾纠纷化解在
基层。

2024 年，李英提出支持贵州省开展
适龄女孩 HPV 疫苗免费接种、进一步建
立健全基层矛盾纠纷化解机制和加强老
旧小区电梯安全管理等建议，得到了相
关部门的积极办理。

“民主的故事，每天都在发生。”李英
说，民主就在点点滴滴的小事里，让群众
都参与进来。

在楼栋里践行全过程人民民主
——记全国人大代表李英

■ 本报通讯员 张春强 陈明

今年 56 岁的河南省许昌市人大代
表宋红昌认为，率先垂范、担当作为，在
关爱老人、服务社会新征程上留下坚定
的足迹，才能更好地书写出为民服务的
多彩人生。

宋红昌是许昌市襄城县关爱老人志
愿者协会发起人、协会党支部书记。他
以奉献爱心、传递正能量为宗旨，始终把
关爱身边的老年人就是关爱自己的信念
刻在心里，把群众的需求作为他的价值
追求，把老年人的心愿作为他的工作目
标，努力探索基层治理新路径，不断提升
爱老、助老服务项目活动，让老年人实现

“老有所养、老有所为”。
宋红昌紧紧抓住在青云社区人大

代表联络站开展履职活动的有利契机，
积极联络省、市、县等各级人大代表中
的 全 国 劳 动 模 范 、河 南 省 优 秀 共 产 党
员、先进个人、律师、医生等行业代表成
立社区居民调解室，帮助居民调解邻里
纠 纷 27 件 ，解 决 居 民 烦 心 小 事 ，探 索

“专业代表+社区问题+志愿服务”的治
理模式。

“我们将志愿服务的微阵地延伸到
了广场、公园、社区，通过意见征集、协商
议事等形式，聚焦群众需求、社会痛点。
在 2023 年 3 月 5 日“学雷锋纪念日”当天
启动襄城县‘清洁首山·爱我家园’环保
志愿服务项目。”宋红昌说。

“截至目前，该项目已先后开展 72
期，得到社会的认可和群众的赞扬。此
外，还打造了‘爱心冰柜、爱心热茶’等活
动。”宋红昌介绍。2024 年 5 月起，他又
发动身边的人大代表，通过自筹资金开
设老年食堂，目的是让更多的留守老人
吃上热饭、让空巢老人得到照顾、让独居
老人不再孤单，让这些老年人子女不再
担心，让党的好声音直抵人心。

2024 年许昌市人代会召开期间，宋
红昌根据关于社会关注度较高的热点
问题，针对社区老年人和居民普遍关注
的电车充电难问题，提出相关建议。他
建议完善智能充电设备、智能家居设备
等，实现对老年人生活状况和使用电车
状况实时分析和及时预警，以便提供更
有效、更精准、更多元化的服务。

宋红昌说：“随着‘银发浪潮’的到
来，养老不仅要提供服务，更要围绕老龄
化的进程提供多场景、全方位的解决方
案。为助老志愿服务事业贡献自己的一
份力量。”

书写“为老服务”新篇章
——记河南省许昌市人大代表宋红昌
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